
探访南海前沿三沙市
各单位积极筹备换牌仪式 航空兵不断演练挂弹飞行

! ! ! !今年 !月 "#日，三沙市获准成
立，市政府驻在西沙的永兴岛。三沙
市的设立对西沙、南沙、中沙群岛及
其管辖海域的主权维护将发挥什么
作用，产生何种影响，是人们最关心
的话题。$月 %日，西沙唯一的政府
交通补给船“琼沙 %号”在三沙设市
后首航永兴岛，记者随船第五次登
上这个南海诸岛中面积最大的岛
屿。作为海南省的第三个地级市，其
陆地面积只有 #%平方公里，但管辖
海疆有 "&&多万平方公里，三沙市
维护领土、海疆的斗争敏感而艰巨。

像过年一样迎接
补给船“琼沙3号”
“琼沙 %号”在海南岛的母港是

文昌市清澜港。记者以往从海南到永
兴岛时，定员 "&&多人的“琼沙 %号”
经常严重超员，因
为想去西沙看看的
人实在太多。而这
一次，因三沙市刚
宣布成立，永兴岛
乃至西沙的一切都
很敏感，对登船上
岛的人员审查、控制十分严格，全船
乘客前所未有地才 "'&多人，绝大多
数还是上岛的各单位轮换人员。
“琼沙 %号”此行，在正常的物

资补给和人员轮换之外，还有一项
重要任务，就是为三沙市的成立和
揭牌仪式运送一些物品，其中最引
人关注的要数三沙市人民政府和中
共三沙市委的牌子。记者听老船员
说，"&&(年时，就运过三沙市的牌
子，后来不知道为什么没有成立。记
者一路上听到的说法是，当时因越
南方面听闻成立三沙市的消息后炸
了窝，三沙建市暂缓，而这次中国突
然宣布设立三沙市，则是对越南前
不久通过其《海洋法》，竟将西沙、南
沙群岛及其所辖海域列为越南疆域
的强烈反击。
船上一名在永兴岛工作多年的

“老西沙”说：“越南这是搬起石头砸
自己的脚，前几年要设的三沙市不
过是个县级市，而现在设立的三沙
市可是个地级市！要知道，海南省在

设立三沙市之前只有海口和三亚两
个地级市，可见这次中国是动真格，
真正重视经略南海了。”

多次来永兴岛的记者发现，这
次“琼沙 %号”驶入岛上一个新码头
的港池。询问后得知该码头叫“西渔
码头”，是初次试泊大船。当天永兴
岛上最重要的事情之一就是对“西
渔码头”进行预验收，这个新民用码
头投入使用后，能停泊 '&&&吨级船
舶。事实上，下一艘海南到西沙永兴
岛的“琼沙 )号”已准备立项，计划
中该船吨位就是 '&&&吨。
西沙群岛目前除甘泉岛上的一

口井有淡水，其余的岛上都没有淡
水。对永兴岛上的军民来说，交通补
给船就是生命之舟。海况好时，“琼
沙 %号”可以 #&天补给 #次，风大
浪高时就没准了。每次“琼沙 %号”

开到永兴岛，岛上就像过节一样，人
们到了晚上会改善伙食欢聚，非常
热闹。这次的“过节”氛围更浓，毕竟
这是宣布成立三沙市后的首次交通
补给船抵港，除补给轮换，还给岛上
带来了各种振奋人心的消息。

为关押外国侵渔
人员新建拘留所

在永兴岛最主要的北京路旁，
“三沙办”和“工委”的办公大楼正在
整修门庭，等待换上新的三沙市委
和市政府的牌子。岛上的人告诉《环
球时报》记者，北京路上的中国电信
和邮电局、工商银行以及岛上的海
事局、海监支队、公安边防支队等也
都在酝酿自己的换牌仪式。北京路
上的人民医院也正在重建。在人民
医院对面，将兴土木的是三沙市公
安局和拘留所。拘留所的建成，将解
决让西沙人头痛多年的在西沙海域
抓了外国侵渔人员却没有合适地方
关押的问题。

永兴岛上还有很多重要单位和
机构。屋顶上有一个白色圆球的西
沙、南沙、中沙群岛气象台是永兴岛
上的标志性建筑，它门口还挂着另
外一块牌子“西沙国家基准气候
站”，楼两边一副对联“测南海风云
保祖国平安”再清晰不过地点明了
气象台在三沙海域的巨大作用。

西沙群岛约 '&万平方公里的
海域目前唯一的公务执法船“中国
渔政 %&!”船属于岛上的海洋渔业
执法大队。今年上半年，“中国渔政
%&!”船已在西沙海域驱赶 "&多条、
抓扣 )条非法侵渔的越南渔船。!

月下旬，这艘 )&&吨级的公务船还
被紧急派往黄岩岛海域执行护渔维
权任务。南海上空有多条重要国际
航线，需要进行不间断的监测，中国
民航空管系统在永兴岛设立的雷达

不大，但监测效能极高，它的存在使
中国牢牢地掌握着南海航线中重要
一段的监测权益。
这么多的地方单位，在永兴岛

上其实只占了不大的一块，"&分钟
足以走个遍。岛上更多的地方属于
军事区域，近一段时间开始实行警
戒制度。%条红色警戒线一画，永兴
岛加上石岛约 "*%平方公里的岛区
大概有 %+) 的地方外来人员去不
了。驻岛部队一位领导说，当前南海
形势异常严峻，三沙位于南海海防
最前线，地方发展和军事建设要协
调平衡。

成立三沙市能果
断处理一线问题
在宣布设立三沙市后，外界关

于在这个地级市辖区内该设何等规
模的守备部队议论很多。其实，在西
沙和南沙群岛，我国一直有相当规
模的守岛守海部队。驻守西沙群岛
的是海军的西沙水警区，这是我军

唯一一个成建制驻守珊瑚岛礁的作
战师。守备南沙的南沙巡防区则是
一个作战旅。永兴岛上随处可见军
人的身影。这是军远多于民的岛屿。
当地有可以起降波音 $%$这样较大
型飞机的军用机场，自然有海军航
空兵的场站和雷达站。记者最近两
次登岛，都赶上战机挂弹飞行训练。
据了解，一共有 #,'家住户户

籍在永兴岛上，几乎都是“三沙工
委”和“三沙办”的干部、职工家庭。
按照一个月前“三沙办”提供的数
据，西沙群岛现有常住人口 (%%人，
平常在西沙海域作业的渔民约有
"&&&来人。)(岁的符载畴过去出海
捕鱼，现在主要收购在西沙一带作
业或到南沙、中沙捕鱼途经西沙的
海南渔船的鱼货。符载畴是海南万
宁人，到永兴岛定居已 #'年，现在

是永兴村委会的主
任。在驱赶、抓扣侵
入西沙海域并进行
野蛮炸鱼作业的越
南渔船的行动中，
给政府公务执法船
和公安边防警察支

持、帮助最大，配合最得力的还是渔
民。符载畴的渔船抓过 '&条越南渔
船，“一旦政府打击外国渔船非法侵
渔的工作需要，会毫不犹豫地开船
相助”。符载畴说：“这是最基本的祖
国意识，维护国家主权，根本不用多
想，而且，岛上渔民 (&!是武装民
兵，每年都组织训练，再说，让外国
渔船来炸鱼，西沙的渔业资源就被
破坏惨了。”

在三沙市成立之前，西沙、中
沙、南沙群岛的行政管辖一直由海
南省政府的派出机构西沙群岛、中
沙群岛、南沙群岛办事处负责，行政
级别为县级，而党的系统则有省委
派出的西沙群岛、中沙群岛、南沙群
岛工作委员会，两者分别简称为“三
沙办”和“三沙工委”。符载畴认为，
“三沙办”和“三沙工委”都是派出机
构，很多一线需要解决的事不能自
主决定，成立三沙市后，将对果断处
理三沙的一些具体情况很有好处。
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! ! ! !新京报 前晚，浙江省高级法院
与淘宝网合作开通的“司法拍卖平
台”完成“首拍”，宁波市鄞州区法院
和北仑区法院以卖家身份入驻，所
拍一宝马 $系轿车与欧蓝德轿车分
别以 %%*&,万与 !*$万成交。
这场“特殊的拍卖”引发拍卖界

从业人士颇多质疑。昨日，中国拍卖
行业协会发表声明称，浙江省高院
联合淘宝推出网络司法拍卖活动的
做法不符合当前拍卖相关法律法
规，有违最高人民法院关于司法拍
卖的相关规定，一旦推开将对拍卖
市场的正常秩序造成极大影响。

中国拍卖行业协会副秘书长欧
阳树英昨日表示，按相关法律法规，
有权利从事网络司法委托拍卖的只
能是经过拍卖行业主管部门审批成
立，并取得中国拍卖行业协会核定
的一定资质等级的拍卖公司。“淘宝
既不是拍卖公司，也没有拍卖企业
的资质等级。”
淘宝网参与司法拍卖活动可能

会带来一系列的问题，欧阳树英说，
“淘宝网参与司法拍卖活动涉嫌拍
卖主体违法，将可能直接影响竞买
人的合法权益。抛开拍卖师搞拍卖，
如同司机‘无照驾驶’。”!范旭光"
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! ! ! !郑州晚报 昨天上午，河南省
高院院长张立勇在全省法院审判
管理工作会议上表示，全省法院系
统将探索引咎辞职制度。

近几年，河南省法院陆续出现
如天价逃费案、智障人案、眼花法官
判错案等负面事件，另有群众对法
院工作反映比较强烈的少数案件反
复翻烧饼、个别案件拖上几年甚至
十几年不能结案等问题。张立勇说，
究其根本，这都与审判工作各个环
节监管脱节、管理不到位有关。
“你来一个错案，法院及时处

理了，过不了多久，再来一个……

你老是及时处理，这算怎么回事
呢，都没法和人家说。”张立勇说，
出现了错案，棍子“一定要打到院
长的身上才行，只有院长真正意识
到，抓不好审判管理就是你失职，
才有可能不出现这样的案件。”
他总结，院长把这样一些不称

职的法官留在法官岗位上，是怕得
罪人，而院长为什么怕得罪人，却
不怕出错案？张立勇指出，今后案
件质量再出问题，不仅追究办案法
官的责任，还要追究主管领导直
至院长的责任，对后者的追究放
在首位。 !鲁燕"

! ! ! !“笃笃笃，卖糖
粥……”对很多“老
上海人”来说，记忆中
的声音仿佛就在昨
天。
近日，上海公共

交通卡公司以交通卡
的形式记录下这些童
谣，发行了一套四张
“沪语童谣”纪念版交
通卡，摘录了四首大
家耳熟能详的儿歌。
发行量为 #&&&& 套，
其中 #&&& 套还配有
纪念卡册。这套纪念
版交通卡于 ! 月 "$

日上市，受到市民热
捧，目前已销售一空。
记者昨日从上海

公共交通卡公司获
悉，为了进一步保护
和传承沪语文化，交
通卡公司发行了这套
共四张的“沪语童谣”
纪念版交通卡。
在这些充满记忆

的画面中，不少市民
感觉自己好像又回到了无忧无虑的
童年时代。
“我在微博上看到这套纪念卡

的图片后，就非常喜欢，想买一套收
藏。”陶小姐今年 "!岁，出生于上世
纪 (&年代，对这些沪语童谣非常熟
悉。她一看到这些画面和文字，就不
自觉地用上海话念出了这些童谣。但
是，当陶小姐赶到“沪语童谣”纪念
版交通卡销售窗口时，却被告知已
经售完了。
“希望交通卡公司能多发行一

些，不要让像我这样想买的人空手
而归。”她说。
据交通卡公司介绍，上海公共

交通卡作为极具上海地方特色的一
张卡，每年纪念卡的题材都围绕“上
海”的事件展开。早在 "&&,年，交通
卡公司就发行过一套共四张的“弄
堂童年”纪念版交通卡，这套纪念版
交通卡当时就勾起了很多“老上海
人”的怀旧之情，广受好评。"&##

年，交通卡公司又发行了第二套“弄
堂童年”纪念版交通卡。

两套纪念卡引发的怀旧潮，让
交通卡公司想到了可以发行更多具
有老上海特色和风情的纪念版交通
卡，来进一步丰富纪念卡系列的文
化内涵。 东方早报 !栾晓娜"
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研究生招生规模10年增1.17倍
学者担忧学历贬值建议做适当调整

! ! ! !教育部、国家发改委 '月联合下发
的《"&#" 年全国研究生招生计划的通
知》显示，今年我国研究生计划招生规模
达 '())#!人，其中博士生 !$"#!人，硕
士生 '#$"&&人。而《"&&%年教育统计数
据》显示，研究生招生总数为 "!(,"'人，
博士 )($)&人，硕士 ""&&&$人。"&#"年
的招生规模比 "&&% 年增长了 #*#$ 倍，
其中博士生、硕士生的招生规模分别增
长了 %$*,-和 #*%'倍。

中国人民大学高等教育研究中心、
中国大学评价课题组在研究今年“中国
大学 '&强”排行榜时发现，"&##年，中
国大学博士点出现井喷的现象。据统计，

教育部及其他部属 (# 所高校，"&## 年
新增的博士点数量超过 #&#,个，其中增
加最多的大学新增博士点数量达 !&个。

中国大学评价课题组成员沈健在接
受媒体采访时指出，"&##年的博士点井
喷现象并非中国大学发展腾飞的标志。不
注重质量地盲目扩张，不但会浪费社会资
源，造成大量的重复建设，而且在一定程
度上可能导致博士生培养质量的下滑。

"#世纪教育研究院院长杨东平还担
忧，倘若研究生扩招没有与培养质量相联
系，而仅仅是数量的增加，则容易导致学
历贬值。时事评论人侯金亮近日发表评论
指出，如今，很多高校都志在成为“研究型

大学”，争建研究生院。而成为所谓研究型
大学的重要标志是研究生的招生数量比
肩本科生，甚至超过本科生。而实际上，许
多高校在“软件”和“硬件”上，都难以承载
迅速扩编的研究生大军。不仅仅是师资力
量存在严重欠缺，就连基本的学生宿舍都
还不够。如此下去，本该是精英教育的研
究生教育亦变成了大众化教育。很多研究
生在能力、专业方面，并没有多大提升。
中国就业研究所副所长杨伟国教授

在接受采访时表示，如果大学生的供给
超过了社会需求，教育体系就需要做适
当调整，否则会造成整个国家的教育投
资浪费。 中国青年报 !洪欣宜 韩妹"

! ! ! !童谣! 笃笃笃#卖糖粥#三斤

蒲!胡"桃四斤壳#张家老伯伯了啦抓

!了勒伐"#问弄!侬"讨只小花狗$

童谣" 一箩麦#两箩麦#三箩

开花拍大麦#劈劈拍$ 劈劈拍$

童谣# 啷啷啷#骑马到松江$摇

摇摇#摇到外婆桥$ 外婆叫我好宝宝$

童谣$ 三三三#阿拉都是木头人#

不许哭来不许笑#还有一个不许动$

!沪语童谣"纪念版


